

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Enfance & familles • Logement / personnes à la rue • Emploi & insertion • Prisons • Migrants / gens du voyage Urgences France • Urgences internationales • **Plaidoyer international** – Traite des êtres humains

09 Août 2021

Journée internationale des peuples autochtones - Tu ne laisserais pas mourir ta terre



La communauté internationale célèbre la journée internationale des peuples autochtones, journée instituée pour sensibiliser le public à leurs besoins et aspirations.

S'ils ne représentent que 5 % de la population mondiale ils représentent pourtant 15 % des êtres humains qui vivent dans l'extrême pauvreté dans le monde¹. C'est pour cela que le Secours Catholique - Caritas France travaille depuis de nombreuses années avec des partenaires, en Amérique latine, en Asie et en Afrique, qui accompagnent ces communautés dans la reconnaissance de leurs droits.

Aujourd'hui, les peuples autochtones sont notamment particulièrement vulnérables aux impacts des changements climatiques, alors qu'ils ne contribuent que très peu aux émissions de gaz à effet de serre, et sont même porteurs de solutions.

Cette journée du 9 août 2021 s'inscrit aussi dans la perspective d'une rentrée importante pour les négociations internationales sur le Climat et la biodiversité, puisque se tiendront dès septembre le Congrès Mondial de la Nature de l'UICN² à Marseille, la COP 26³ sur les changements climatiques en novembre puis l'année prochaine la COP15 sur la biodiversité.

Alors que des échéances politiques clés s'annoncent, le Secours Catholique sort un rapport qui illustre les impacts des changements climatiques sur les droits des peuples autochtones et fait ressortir des demandes de changement face à une urgence climatique de plus en plus inquiétante. Ce travail s'inscrit aussi dans un processus de réflexion du Secours Catholique sur la façon dont il s'engage sur le terrain au plus près des communautés, pour toujours mieux répondre à leurs besoins, et sur la façon de concilier lutte contre la précarité et écologie intégrale.

¹ Selon les données de la Banque Mondiale : <https://www.banquemondiale.org/fr/topic/indigenouspeoples>

² Union internationale pour la conservation de la Nature

³ La 26e conférence annuelle de l'ONU sur le climat

Six communautés autochtones d'Amérique latine et d'Asie face aux menaces sur leurs territoires et modes de vie

L'étude « *Tu ne laisserais pas mourir ta terre* » réalisée en partenariat avec des associations locales et menée dans plusieurs villages, s'est intéressée à six communautés autochtones d'Amérique latine et d'Asie et aux menaces pesant sur leurs territoires et modes de vie.

Toutes les communautés consultées font le même constat d'une déstabilisation des cycles naturels dû aux changements climatiques, et donc des moyens de subsistance des populations.

Les populations autochtones sont confrontées à de nombreux défis dans la gestion de leur territoire : discrimination, pauvreté, pression démographique, morcellement des terres, changements climatiques et besoin de liquidités. Face à ces enjeux, ils mettent en œuvre des stratégies d'adaptation, mais soulignent aussi le besoin de s'attaquer aux causes des problèmes qui les touchent.

Repenser notre rapport au monde.

Les constats de cette étude nous invitent également à repenser notre rapport au monde.

Alors que nous traversons une crise qui est à la fois environnementale, sociale, économique et politique, les populations autochtones nous alertent de la menace que le système économique globalisé fait peser sur leurs modes de vie et leurs territoires. Ils vivent, pour la plupart, dans des territoires riches en ressources naturelles qui attirent les convoitises alors que leurs modes de vie reposent sur une utilisation mesurée de celles-ci.

Face à un système qui épuise la planète il nous faut réinventer collectivement nos rapports au Monde.

Cette menace qui pèse sur les peuples autochtones est aussi la nôtre ! Car eux comme nous sommes tous ensemble confrontés à ce dilemme : Tu ne laisserais pas mourir ta terre.

Les prochaines échéances politiques permettront-elles d'entendre l'appel des peuples autochtones ?

Nous sommes à un moment clef pour répondre aux deux crises jumelles que sont, les changements climatiques et la perte de la biodiversité. Les options de mise en œuvre qui seront choisies pour atteindre les objectifs fixés par la communauté internationale en 2015 avec l'Accord de Paris, doivent être à la hauteur des enjeux sociaux et environnementaux.

La finalisation des règles de l'Accord de Paris durant les prochaines négociations internationales à la COP 26 représente une opportunité de mettre en cohérence ambitions et mécanismes internationaux et ainsi maintenir le réchauffement de la planète à 1°5 par rapport aux températures de l'ère pré-industrielle tout en respectant les droits des peuples autochtones.

Les prochaines échéances doivent aussi et surtout permettre d'entendre l'appel des peuples autochtones. Les Etats doivent reconnaître le rôle crucial joué par les communautés locales et les populations autochtones dans l'atténuation du climat et la protection de la biodiversité et doivent donc les intégrer dans les mécanismes de décision. Enfin, les Etats doivent mettre fin aux activités qui menacent leurs modes de vie.

[Lien de l'étude](#)



Contact :

Pour le plaidoyer :

Clara Alibert, Chargée de Plaidoyer International: clara.alibert@secours-catholique.org / 06 71 00 69 76

Pour les projets terrains :

Zone Asie :

Jeanne Foucaud, Chargée de projets internationaux: jeanne.foucaud@secours-catholique.org / 01 45 49 75 86

Zone Amérique Latine :

Aude Hadley, Responsable du pôle Amérique Latine et Caraïbes: aude.hadley@secours-catholique.org / 06 83 86 15 56

Le Secours Catholique – Caritas France

En France, grâce à 3500 équipes locales (France métropolitaine et outre-mer) et un réseau de plus de 61 300 bénévoles et de 897 salariés, l'an dernier 1 393 000 personnes ont été accueillies et soutenues dans 2400 lieux d'accueil.

À l'international, en 2019, 498 opérations ont été menées dans 54 pays, en lien avec le réseau Caritas Internationalis (160 Caritas) et 1,5 millions de personnes ont été bénéficiaires de l'aide internationale.

Membres du Réseau Caritas France : Association des Cités du Secours Catholique, Fondation Caritas France, Fondation Jean Rodhain, Tissons la Solidarité, Foncière Caritas Habitat, Foncière Chênelet, Fédération de Charité Caritas Alsace, Fédération Solidarauto, Réseau Eco-Habitat, CCSC, Agence immobilière sociale Caritas IdF.